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Один из важных эта-
пов избирательной 
кампании подошел к 
концу, ведь 24 июля 

в 18 часов истек срок, когда 
кандидаты на муниципальных 
выборах могли представить 
документы на выдвижение. 
Теперь комиссии перейдут к 
проверкам и принятию реше-
ний о регистрации или отказе 
в ней. Параллельно териз-
биркомы занимаются инфор-
мированием избирателей о 
предстоящем дне голосования 
8 сентября, контролем напол-
нения и расходования изби-
рательных фондов, следят 
за законностью проведения 
агитации.

Сложнее, чем раньше

Выборы во втором по числен-
ности городе Иркутской области – 
Братске – обещают быть непросты-
ми. В этом уверена председатель 
Братской городской территориаль-
ной избирательной комиссии (ТИК) 
Елена Московских. 

– На пост мэра претендуют 14 
человек, из которых девять – са-
мовыдвиженцы. Никогда не было 
такого количества самовыдви-
женцев на выборах главы нашего 
города. Примечательно, что есть 
кандидаты с одинаковыми фами-
лией, именем и отчеством, есть с 
судимостью, – подчеркивает Елена 
Московских.

В думу Братка выдвинулись 140 
человек на 25 мест. Тут из особен-
ностей руководитель теризбиркома 
отмечает, что есть партии, выдви-
нувшие только кандидатов на вы-
борах мэра или только на выборы 
в думу. Раньше партии старались 
представить своих людей на тех и 
других выборах, особенно это пра-
вило соблюдали парламентские 
партии.

По уже сложившейся традиции 
Елена Московских провела рабо-
чую встречу с выдвинувшимися 
кандидатами. «Более ста пятиде-
сяти человек пришли. Я расска-
зала, где в городе расположены 
места для размещения печатных 
агитационных материалов, напом-
нила требования по проведению 
публичных агитмероприятий. Так-
же обсудили вопросы организации 
жеребьевки эфирного времени и 
печатной площади, специфики до-
срочного голосования, контроля за 

использованием средств избира-
тельных фондов», – поясняет Еле-
на Владимировна.

Она признается, что подготов-
ка к этим муниципальным выборам 
идет сложнее, чем в прошлые годы. 
«Кроме выборов мэра, мы возло-
жили на теризбирком полномочия 
десяти окружных комиссий на вы-
борах депутатов думы. В прошлый 
раз думу выбирали по смешанной 
системе, но в связи с изменения-
ми теперь наш представительный 
орган избирается по мажоритар-
ной системе. Конкурс на одно де-
путатское место превышает пять 
человек. Из-за большого числа са-
мовыдвиженцев и необходимости 
осуществлять проверку подписных 
листов нагрузка на теризбирком 
возросла в разы», – сообщает Еле-
на Московских.

Со стороны кандидатов Еле-
на Владимировна не отмечает ка-
кой-то предвзятости или недобро-
желательности: «Со всеми у нас 
складываются нормальные рабо-
чие отношения».

Обеспокоенность руководителя 
теризбиркома вызывает разве что 
явка. «Народ у нас непредсказуе-
мый. Много людей настроено кри-
тически. Не могу сказать, какой 
будет явка. Ждем дня голосования, 
как Судного дня», – с некоторой 
иронией в голосе говорит Елена 
Московских.

Без подводных 
камней

Для председателя Аларской 
ТИК Баира Архипова выборы 8 сен-
тября будут проверкой на профес-
сионализм. Он впервые занимается 
организацией кампании районного 
уровня, когда избираются и мэр, и 
депутаты думы.

– Надеюсь, что выборы прой-
дут честно и без всяких подводных 
камней. Старшие коллеги меня 
настраивают, что самым сложным 
будет агитационный период. Гото-
вимся к серьезной борьбе канди-
датов, уж очень много претенден-
тов, конкуренция высокая, – при-
знается Баир Франциевич.

Всего документы о выдвиже-
нии на пост мэра Аларского рай-                
она представили 16 кандидатов, из 
которых семь являются самовыдви-
женцами, о депутатских амбициях 
заявили 52 человека.

– Сейчас приходится засижи-
ваться на работе допоздна. Думал, 

что самый пик кандидатов придет-
ся на последний день выдвижения 
– 24 июля, но у нас наплыв случил-
ся 23-го. Очередь из желающих да-
же в коридоре комиссии была. Мы 
у всех документы приняли. Если 
люди хотят участвовать в выборах, 
наша задача оказать им всесторон-
нее содействие, – подчеркивает 
Баир Архипов.

Шесть претендентов на кресло 
мэра решили, что им необходимо 
назначить членов комиссии с пра-
вом совещательного голоса в тер- 
избирком, что и сделали.

По словам Баира Франциеви-
ча, его более опытные коллеги по 
теризбиркому отмечают, что год от 
года проводить выборы становится 
всё труднее. Меняется законода-
тельство, кандидаты привлекают 
юристов на кампанию, которые 
не всегда стремятся работать кон-
структивно. Поэтому возрастают 
требования и к организаторам 
выборов, которые должны разби-
раться во всех тонкостях и обес- 
печивать законность в ходе из-
бирательной кампании.

Аншлаг 24 июля

В качестве председателя Бо-
ханской ТИК Александр Нестерен-
ко, как и его коллега из Аларского 
района, будет проводить выборы 
районного уровня первый раз.

– Кампания идет активно, кан-
дидаты «проснулись», стали вы-
двигаться. Десять кандидатов-са-
мовыдвиженцев на выборах в думу 
района пришли с документами в 
ТИК 24 июля – в последний день 
выдвижения. Всем им предстоит 
собрать по четырнадцать подписей 
избирателей, – разъясняет Алек-
сандр Нестеренко.

На место мэра Боханского рай-
она было пять претендентов, одно-
му отказано в регистрации, таким 
образом, борьбу продолжают чет-
веро. Депутатами думы Боханского 
района выразили желание стать 49 
человек (16 на основе самовыдви-
жения), три кандидата участвуют в 
выборах главы Тихоновки.

– Старшие товарищи меня пре-
достерегают, что районные выборы 
самые трудные, но волков бояться 
– в лес не ходить. Справимся! По-
ка никаких жалоб на работу ко-
миссии в ходе кампании не было. 
Один претендент на место мэра 
назначил в комиссию члена с пра-
вом совещательного голоса, очень 

ответственный человек, ходит на 
каждое заседание, внимательно 
изучает документы, – уточняет 
Александр Нестеренко. 

Самые большие опасения у 
главы теризбиркома связаны с 
началом агитационного периода. 
«Очень много желающих стать де-
путатами и мэром, думаю, будут 
разные ситуации в части агитации. 
И дело тут даже не в злом умысле: 
не все кандидаты хорошо знают за-
кон, что разрешено, а что запреще-
но. Так что, думаю, будут обраще-
ния к нам по разным агитматери-
алам», – предполагает Александр 
Владимирович.

Чисто, спокойно

Самые спокойные и взвешен-
ные комментарии о выборах про-
звучали из уст председателя Саян-
ской ТИК Владимира Губанова.

– У нас всё чисто, спокойно 
и тихо. Документы о выдвиже-
нии нам на выборах мэра Саянска 
представили пять кандидатов. У 
нас, в отличие от других террито-
рий, только один самовыдвиже-
нец, остальные от партий пошли: 
от КПРФ, «Справедливой России», 
ЛДПР, «Гражданской Платформы». 
Нет никакой суеты и на довыборах 
в думу по округу №12, всего три 
кандидата: два от партий и один 
на основе самовыдвижения, – раз-
меренно докладывает Владимир 
Витальевич.

Избирательные счета кандида-
ты открыли, но пока их не напол-
няют, агитационные материалы 
не изготавливают. «Да какая там 
агитация? Пока еще не все кан-
дидаты свои фотографии пред-
ставили, чтобы мы могли готовить 
данные для информационных пла-
катов», – подчеркивает Владимир 
Витальевич.

Зато комиссия работает четко 
и слаженно. «На будущей неделе 
развесим информационные банне-
ры о том, что 8 сентября пройдут 
выборы мэра города. Плакаты о да-
те голосования тоже готовы, как и 
приглашения на выборы», – рапор-
тует Владимир Губанов.

Ни жалоб, ни судебных разби-
рательств, связанных с выборами, 
нет. В штатном режиме ведется 
в теризбиркоме деятельность по 
переходу на безналичную опла-
ту труда членам территориаль-
ной и участковых комиссий. «ТИК 
мы уже перевели на безнал, по 

участковым комиссиям, у нас их 
двадцать две, сведения о номерах 
банковских карт поступают, фор-
мируем реестр, всё в оговоренные 
сроки будет готово, никаких про-
блем тут нет», – уверен Владимир 
Витальевич.

Мудрость 
избирателей

Некоторая озабоченность при 
комментировании вопросов подго-
товки к выборам прозвучала из уст 
председателя Баяндаевской ТИК 
Виктора Бузинаева, очень опыт-
ного работника избирательной 
системы.

– Первый раз у нас на районных 
выборах такое количество самовы-
движенцев. Из десяти кандидатов в 
мэры семеро идут на основе само-
выдвижения. В думу Баяндаевско-
го района представили документы 
44 кандидата, при этом 20 явля-
ются самовыдвиженцами. Основ-
ная масса кандидатов дошла до 
комиссии аж 23 июля, более двад-
цати пакетов документов мы при-
няли, – вспоминает Виктор Дани-
лович.

При этом активно агитационной 
работой никто из кандидатов еще 
не занимался, об этом свидетель-
ствуют и траты из избирательных 
фондов – деньги идут исключи-
тельно на изготовление подписных 
листов.

– Пока ничего сложного для 
нас нет, комиссия опытная. Жалоб, 
замечаний, предложений по вопро-
сам выборов не поступало. Пожа-
луй, трудности могут возникнуть 
на этапе, когда кандидаты начнут 
агитировать. Очень уж много же-
лающих стать мэром и депутатами, 
а когда так много претендентов, 
некоторые используют «гряз-
ные» методы, – отмечает Виктор 
Данилович.

Однако завершает разговор 
на мажорной ноте: «Я верю в му-
дрость моих земляков. Они никогда 
не откликались на дешевые прие-
мы и “грязные” технологии. Очень 
надеюсь, что избиратели активно и 
дружно придут на избирательные 
участки и проголосуют. В тради-
циях нашего края явка составля-
ет процентов семьдесят, может, и 
сейчас не станем отступать от этих 
правил», – предполагает Виктор 
Бузинаев.

Ася Семёнова

Прогнозы местного уровня


